

Homélie de Pentecôte 19 mai 2024

Ac 2, 1-1 – Ps 103(104), 1ab.24ac, 29bc-30, 31-34 – Ga 5, 16-25 – Jn 15, 26-27 ; 16, 12-15

Le long temps pascal se termine. Commencé avec le temps de Carême qui nous invitait à casser nos coquilles pour participer à la joie de la résurrection de la fête de Pâques. Le temps pascal nous invitait à écouter la Parole du Christ vivant et à mieux découvrir sa personne et la foi en sa résurrection, sa demande d'être ses témoins et l'accueil de l'Esprit Saint.

Aujourd'hui, nous fêtons Pentecôte, la fête du don de l'Esprit Saint. Pentecôte est d'abord une fête juive, la fête des moissons, fête du Merci à Dieu pour la récolte. Fête aussi de l'alliance entre Dieu et les hébreux au Sinaï fêtée 50 jours après la fête de Pâque juive qui rappelait la sortie d'Egypte et la libération du peuple juif de l'esclavage d'Egypte.

Les apôtres sont réunis en bons juifs ; ils fêtent, célèbrent la libération du peuple de l'esclavage égyptien. Mais eux sûrement ruminent les événements passés encore tout proches.

Le moral ne devait pas être très haut. Ils sont seuls, peut-être sont-ils en train de se rappeler quelques paroles et souvenirs de Jésus : ses dernières paroles. « Allez dans le monde entier annoncer la Bonne Nouvelle ; baptisez au nom du Père, du Fils et de l'Esprit Saint ». Peut-être ruminent-ils ses promesses d'une force nouvelle : l'Esprit de force, de vérité. Ils attendent. Quoi ? Qui ?

Voilà qu'un événement extraordinaire se produit. Une force, une lumière les envahit. Ce Jésus qui les a quittés est là avec eux d'une autre manière. Il est celui qui leur fait confiance, celui qui les habite, présent en eux, avec eux, celui qu'il faut faire connaître, proclamer même au risque d'être persécuté. Son message d'amour et de paix est pour tous. Il faut sortir, annoncer ; le monde entier attend une Bonne Nouvelle et c'est eux qui en sont les dépositaires, les témoins.

Tout seuls, ils n'auraient jamais osé s'exposer, jamais pu dire à tous que chacun est aimé, que la vie a un sens, que la résurrection du Christ Jésus est l'avenir et la route de tous ceux qui acceptent de mettre leur foi en Lui, qu'un monde, un temps nouveau, est arrivé.

Cette 1^{ère} Pentecôte des apôtres, c'est l'évènement de départ. C'est le départ de l'Église. C'est la fête de l'alliance accomplie pour toujours entre Dieu et les hommes par Jésus. C'est la fête de la confiance faite aux hommes.

« Je suis avec vous ; pour que par vous, je sois présent, visible à tous les hommes de tous les temps ». Pentecôte une fête qui a une origine dans le passé pour être vécue aujourd'hui, chaque jour, par tous les hommes.

Ce Jésus, le Christ vivant, présent en nous et par nous, nous est annoncé, proposé par l'Église. C'est elle qui, depuis 2 000 ans, transmet les paroles, les gestes, les propositions du Christ. C'est elle qui le rend présent par les sacrements et par le témoignage des chrétiens : l'Église c'est nous. Dieu veut des fils en son fils Jésus : Abba, père.

C'est à chacun de nous et à nous ensemble qu'aujourd'hui le Christ dit « je vous fais confiance ». Je suis avec vous, en vous ; n'ayez pas peur de témoigner de ma présence. Aujourd'hui des chrétiens vont au bout du risque.

Je crois que la fête de Pentecôte est pour nous aujourd'hui l'occasion, l'invitation à nous dire en toute vérité. « Pour moi, le Christ est-il vraiment celui qui est au cœur de ma vie, celui qui l'éclaire, lui donne sa force. Est-il vraiment quelqu'un qui m'interpelle, m'habite, me fait confiance, croit en moi ? Celui qui m'aide à vivre les fruits de l'Esprit que nous rappelle St Paul : amour, joie, paix, patience, bonté, partage, bienveillance, vérité, fidélité, douceur et maîtrise de soi, justice, engagement. À vivre cela, non pas comme des obligations, mais comme moyen d'avoir une vie épanouie, joyeuse, qui réponde à l'amour de Dieu. C'est l'aventure qui nous est proposée.

Personnellement j'aime voir la fête de Pentecôte comme la fête de la confiance, la fête de la confiance que quelqu'un nous habite, est en nous, compte sur nous. Dieu nous fait. La fête de la confiance que se font, que réalisent ceux qui s'aiment, la confiance des époux, des parents à leurs enfants, la confiance dans les voisinages, dans les associations, dans la vie de tous les jours.

La confiance donne la force de réaliser plus qu'on aurait imaginé. Elle permet d'être en paix, elle est présence, joie. Elle est besoin (enfants, ados, moyen de devenir adulte). Elle est signe de Dieu. Savons-nous le découvrir ?

Malheureusement la confiance humaine peut être déçue, trahie. Tous nous pouvons en avoir fait l'expérience. Mais elle est toujours le moyen de grandir humainement et spirituellement. Elle est le moyen de vivre ensemble : elle rend présent ceux qui sont absents, permet de prendre des responsabilités, des initiatives nouvelles.

Pentecôte, fête de l'Esprit de Dieu présent en nous et par nous. Esprit de confiance qui avec, et par le Christ, nous permet de dire à Dieu « papa » et aux autres, frères et sœurs. L'Esprit Saint fait de nous des fils.

Pentecôte fête venue d'hier pour être vécue aujourd'hui, fête du témoignage de foi vécue au jour le jour, toujours nouvelle, force de Dieu reçue et vécue par des hommes et des femmes ordinaires de chaque époque.

Pentecôte fête de la présence en nous du Christ ressuscité pour que, enfants de Dieu, nous ayons bien les pieds sur la terre, en route vers le ciel, vrai avenir des hommes.